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     При принятии тех или иных управленческих решений без статистики, зачастую, просто 
не обойтись. Думаю, что приведенные ниже некоторые цифры будут интересны читателю 
и позволят ему самостоятельно вынести ряд суждений.
     Во второй половине прошлого, и,  в начале этого года,  мы,  совместно с Главным 
радиочастотным  центром  (ГРЧЦ),  попытались  собрать  и  обобщить  необходимую  нам 
информацию  о  количестве  и  структуре  (по  категориям)  любительских  радиостанций, 
зарегистрированных в нашей стране.  Для многих это покажется  странным, но сегодня 
можно  утверждать,  что  до  настоящего  времени  в  Администрации  связи  Российской 
Федерации в обобщенном виде отсутствует  интересовавшая нас база данных. Несмотря 
на директивное письмо одного из заместителей директора ГРЧЦ , направленное в РЧЦ 
федеральных округов, более чем за полгода сведения удалось получить лишь из примерно 
половины субъектов  РФ.  Тем не  менее,  так  как  география отчетов  была представлена 
достаточно широко и наиболее многочисленные по количеству радиолюбителей регионы 
свои  данные  все-таки  представили,  то  мы  посчитали  вполне  корректным  сделать 
некоторые обобщения. Думаю, что погрешность оценок при этом не превысила десяти 
процентов.
     Отталкиваясь от полученных данных, можно сказать, что в период после 2003 года, 
когда все старые разрешительные документы в основном утратили свою силу, в стране 
прошли регистрацию 44-46 тысяч любительских радиостанций (не путать с количеством 
РЭС, которых может быть зарегистрировано по нескольку штук на одной радиостанции). 
Примерно 45 процентов обладателей разрешений на право эксплуатации любительских 
радиостанций -  это обладатели носимых маломощных РЭС УКВ-диапазона, т.е. те, кто 
относятся  к  отряду  “рыболовов  -  охотников”.  Таким  образом,  зарегистрированных 
любительских  радиостанций  в  традиционном  понимании  этого  термина  у  нас  сейчас 
порядка 24-25 тысяч, из которых радиостанций первой категории – около 7 тысяч.
      Одновременно, по сообщению руководителя QSL-бюро СРР Н. Аверьянова (UA3DX) в 
2003-2005  г.г.  через  бюро  проходили  карточки  примерно  для  18  тысяч  любительских 
радиостанций. При этом за последний год объем корреспонденции в целом вырос на 8 
процентов в то время, как в предыдущие годы минимумов солнечной активности, еще по 
статистике ЦРК, он уменьшался примерно на 10 процентов. Внутри - российский обмен за 
последний год увеличился на 15 процентов. По статистике, собранной в регионах, среднее 
по  всем  региональным  QSL-бюро  количество  карточек,  поступающих  для 
радиолюбителей, не являющихся членами Союза, составляет около 17 процентов.
       К  сожалению,  в  некоторых  региональных  отделениях  СРР  учет  членов,  пока, 
должным  образом  не  налажен,  и  работа  по  выверке  списков  и  приведение  их  в 
надлежащее  состояние  еще  не  завершена.  Однако,  если  взять  за  основу  денежные 
средства,  поступившие в первой половине этого года на расчетный счет Союза в виде 
членских и  вступительных взносов,  то  мы получим количество членов Союза более  8 
тысяч человек (если точнее, то 8,137). Учитывая, что теперь в соответствии с Уставом мы 
учитываем только тех, кто своевременно оплатил взносы, а практика такова, что кое-где 
процесс уплаты растягивается до осени, то можно говорить о том, что количество членов 
Союза стабилизировалось на уровне сентября – октября 2005 года. При этом в феврале 
2003 г. членские взносы заплатили немногим более 1 тысячи человек, к марту 2004 г. их 
было 3,100, а к марту 2005 г. уже 6,300. Одним из решающих факторов роста количества 
радиолюбителей, вовлеченных в деятельность Союза,  безусловно, стала организационная 
работа, проводимая на местах руководителями и активом региональных отделений.
      Если сопоставить ряд приведенных выше данных, то напрашивается вывод о том, что 
на 8 тысяч членов СРР приходится 83 процента QSL-обмена, в то время, как на 10 тысяч 
других  радиолюбителей  –  не  более  17  процентов,  или,  исходя  из  количественных 
показателей,  –  в  среднем  примерно  15-18  карточек  на  человека  в  год.  Многих,  а  это 



несколько  тысяч  человек,  QSL-обмен  вообще  не  интересует.  Достаточно  большое 
количество радиолюбителей, переоформив разрешения, тем не менее, годами не слышны 
на  радиолюбительских  диапазонах.  Например,  в  Ставропольском  крае  и  Кемеровской 
области  количество  радиолюбителей,  время  от  времени  работающих  в  эфире,  в  разы 
превышает количество членов СРР. Однако, не смотря на то, что с апреля этого года по 
этим  двум  регионам  в  центральном  QSL-бюро  СРР  происходит  стопроцентный  отсев 
зарубежной  почты,  поступающей  для  не  членов  организации,  практически  никаких 
конфликтов  не  возникает.  Из,  примерно,  160  действующих  радиолюбителей 
Владимирской области - членов СРР сегодня 38 человек. Но если перебрать поступающую 
для этой области почту, карточки для не члена СРР – редкость.
     Не раз встречал в рефлекторах Интернета вопросы оппонентов – на каком основании 
СРР  выступает  перед  органами  государственной  власти  и  управления,  а  также  на 
международной  арене,  от  лица  всех  радиолюбителей?  Много  это  или  мало  -  8  тысяч 
членов  Союза?  Давайте  посчитаем.  Это  около  18  процентов  от  общего  количества 
зарегистрированных  радиостанций,  включая  “рыболовов-охотников”.  Это  не  менее  32 
процентов  от  общего  количества  радиолюбителей  -  коротковолновиков  и  ультра-
коротковолновиков, в принятой консервативной терминологии, прошедших регистрацию 
и  перерегистрацию  в  2003  году  и  позднее.  Это  44,5  процента  радиолюбителей,  для 
которых в  QSL-бюро СРР приходят  QSL-карточки из-за рубежа. Если же принять,  что 
интенсивность QSL-обмена является косвенным показателем активности радиолюбителя,
то условный индекс активности в эфире для членов СРР составляет 83 процента (именно 
столько почты приходит в их адрес).  При проведении расчетов  выборка данных была 
настолько репрезентативна, что погрешность представляется минимальной.
     На мой взгляд, цифры, приведенные выше, вполне убедительны. Может быть, мое 
следующее высказывание кому-то покажется не совсем корректным, но напомню, что
сегодня в рядах “Единой России” – не более одного процента, а в КПРФ и ЛДПР -  около 
0,2%  россиян.
     Вряд  ли  в  короткие  сроки  можно  ожидать  значительного  дальнейшего  роста 
количества радиолюбителей – членов Союза. Скорее всего, их число будет колебаться в 
пределах  8,300  –  8,800  человек.  Основным  фактором,  влияющим  на  численность 
организации,  при  условии,  что  динамика  решения  стоящих  перед  Союзом  задач,  в 
особенности на региональном уровне, будет положительной, остается общее состояние 
экономики в стране, уровни благосостояния, свобод и гражданского сознания граждан.
      Таким образом, можно сказать, что в настоящее время фактически завершается первый 
этап на  пути  создания полноценной общероссийской радиолюбительской организации. 
Принят новый Устав,  соответствующий современному уровню развития общественных 
отношений в стране, большинство региональных отделений стали вполне дееспособными, 
стабилизируется численность организации, заложен фундамент финансовой устойчивости 
Союза, наша деятельность находит поддержку как в органах государственной власти и 
управления, так и на международном уровне.
      При всем, при том, не подумайте, что мне хочется всего лишь нарисовать благостную 
картинку  положения  дел  в  Союзе.  За  последние  несколько  месяцев  у  меня  начало 
складываться впечатление, что после завершения кампании по сбору взносов в этом году, 
и некоторые руководители региональных отделений, и даже некоторые члены Президиума 
СРР несколько расслабились. Однако, как уже отмечено выше, заканчивается всего лишь 
первый этап. Да, он отнял немало сил за эти три года, но впереди дел не меньше. Чтобы 
сыграть на музыкальном инструменте, его необходимо настроить. Так и для того, чтобы 
деятельность организации была эффективной, требует “настройки” работа ее структурных 
подразделений,  комитетов  и  комиссий.   И  в  первую  очередь,  -  понимаю,  что  не 
оригинален - необходим правильный подбор и расстановка кадров.
     Есть уверенность в том, что стабильности и значительного положительного эффекта 
организация достигнет только тогда, когда именно на местах, в регионах, ответственные 



посты,  в  особенности  руководителей  региональных  отделений,  будут  занимать  люди, 
отвечающие,  как  минимум,  двум  требованиям.  Во-первых,  не  равнодушные  к  тем 
проблемам,  которые стоят перед нашим радиолюбительским сообществом,  оптимисты, 
которые ищут пути решения проблем, а не причины, которые мешают им работать. Во-
вторых,  способные,  то  есть  обладающие  необходимым  опытом,  образовательным, 
финансовым и, желательно, административным потенциалом, решать весь спектр задач, 
стоящих перед Союзом, как общероссийской общественной организацией,  способные к 
созданию и организации работы команды единомышленников.
     За последние несколько месяцев в Президиум СРР дважды обращался председатель 
Тюменского  областного  Совета  РОСТО  (ДОСААФ)  Владимир  Владиславович 
Майорских. Для кого-то может показаться удивительным, но он искренне переживал за 
радиолюбительство и радиоспорт  в Тюмени. К счастью, в области не только у РОСТО 
(ДОСААФ) есть  достаточный ресурс  для  поддержки радиолюбителей,  но  и  областной 
губернатор готов развивать и оказывать реальную поддержку военно-техническим видам 
спорта.  И  что  же?  По  словам  Майорских,  встретившись  с  радиолюбителями  и 
руководителем РО СРР С. Абышевым (UA9LP), он выяснил, что единственный их интерес 
– это получение QSL-карточек. Больше ничто практически  не интересует. Идут карточки, 
и, слава богу. Никаких других проблем нет. Как нет понимания того, что региональное 
отделение  –  это,  в  том  числе,  подразделение  общероссийского  спортивного  Союза, 
несущего перед государством определенные обязательства по развитию радиоспорта, а не 
кружок по личным интересам. И, к сожалению, Тюменская область не исключение. Не 
лучшим образом дела обстоят у руководителей региональных отделений Ивановской и 
Калужской областей, Ингушетии и Бурятии.
      В ближайшие месяцы наступает сезон проведения в регионах отчетных и отчетно- 
выборных  собраний  и  конференций.  Поэтому  хочу  в  очередной  раз  обратиться  к 
читателям с большой просьбой. Найдите время и обязательно их посетите. Постарайтесь 
преодолеть  леность  и  свойственный некоторым апофигизм.  Только от  вас  при  выборе 
руководителя  РО  СРР  будет  зависеть,  каким  наш  Союз  будет  завтра.  Как   будут 
развиваться радиолюбительство и радиоспорт  в вашей области, крае, республике. У вас 
уже была  возможность познакомиться в нашем журнале с опытом организации работы 
региональных отделений в Воронежской, Тамбовской, Самарской, Московской областях. 
Перечитайте эти материалы еще раз, сравните с тем, как организована работа в вашем 
регионе.  Загляните  в  Устав  и  посмотрите  содержание  статей  2.2,  6.10 и  6.11.  В  них 
перечислены основные направления деятельности Союза, а также функции и полномочия 
руководителей и Советов региональных отделений  Задайте вопросы, что сделано ими за 
прошедший  год,  что  изменилось   в  лучшую  сторону,  налажены  ли  контакты  с 
администрацией  области  (края,  республики),  средствами  массовой  информации, 
организовано  ли  взаимодействие  с  РОСТО  (ДОСААФ),  радиочастотным  центром  и 
органами федеральной службы по надзору  за средствами связи, подготовлены хотя бы 
один  проект  или  программа,  под  которые  сегодня  реально  получить  финансирование. 
Если  ответы  будут  в  основном  отрицательные,  и  руководитель  РО  не  в  состоянии 
наладить соответствующие контакты,  это означает  только то,  что он занимает не свое 
место.
     Не  способствует  нормальной  деятельности  и  пагубная,  отмеченная  в  некоторых 
регионах,  практика,  когда  заместителем  председателя  Совета  либо  членами  Совета 
избирают  радиолюбителей  которые,  по  сути,  являются  антагонистами  председателя 
Совета.  Позвольте  вашему  лидеру  самому  формировать  команду.  С  нее  будет  что 
спросить.  В  противном  случае  Совет  может  погрязнуть  во  внутренних  разборках,  и 
ожидать  продуктивной  работы уже  не  стоит.  Если  человек  не  закоренелый  интриган, 
внутренние  мелочные  конфликты  отвлекают  от  реальных  дел  и  опустошают  душу. 
Наступает момент, и человек все бросает. Это на руку многим демагогам.



     Президиум СРР, действуя в соответствии с Уставом, так же не собирается оставаться 
по  отношению к  регионам сторонним наблюдателем.  Думаю,  что  в  целях  укрепления 
организации,  необходимо  несколько  пересмотреть  подход  к  вопросу   о  количестве 
региональных отделений,  которое необходимо и достаточно для  осуществления нашей 
деятельности, как общероссийского Союза. Постановка задачи, перейти к оптимальному 
соотношению количества и качества,  вполне правомерна. Нет необходимости пытаться 
создать  региональные  отделения  во  всех  субъектах  РФ  любой  ценой.  Сегодня  уже 
понятно,  что  в  регионах,  где  количество членов Союза не  превышает  10-  15  человек, 
создание региональных отделений себя не оправдывает. Как правило, в таких субъектах 
РФ у радиолюбителей слишком мало ресурсов для того, чтобы исполнять все функции 
Союза  в  полном  объеме.  Есть,  безусловно,  приятные  исключения.  Радует  своей 
активностью,  например,  недавно  созданное  РО  СРР  в  Чеченской  республике 
(председатель  Совета   З.  Батукаев,  UA6PL).  Вместе  с  тем,   в  ряде  регионов,  где 
радиолюбители еще плохо организованы и неслаженны, с частью функций, в частности, 
таких,  как  организация  работы  QSL-бюро  и  распространение  нашего  журнала, 
разъяснение  целей  и  пропаганда  деятельности  СРР,  оформление  документов  на 
присвоение спортивных разрядов и званий,  вполне могут справиться представительства 
Союза. Так как целый ряд региональных отделений уже многие годы не направляет на 
всероссийские форумы своих представителей, изменение их статуса упростит и задачу по 
организации проведения съездов Союза. 
     Нельзя терпеть и случаи, когда человек, занимая пост руководителя регионального 
отделения, откровенно встает на путь неисполнения и противодействия решениям Съезда 
и  Президиума  СРР,  нарушает  Устав,  дискредитирует  Союз  в  глазах  рядовых 
радиолюбителей. Такая ситуация, к сожалению,  сложилась в Калининградской области. 
Не буду сейчас вдаваться во все детали конфликта последних лет, но тот факт, что весной 
этого года В. Логинов (UA2FM) попытался спровоцировать конфликт между СРР и ЦС 
РОСТО  (ДОСААФ),  бессовестно  передергивая  информацию,  а  также  втянуть  РОСТО 
(ДОСААФ)  в  решение  наших  внутренних  вопросов,  безусловно,  не  останется  без 
внимания.  СРР  уже  вырос  из  коротких  штанишек  мальчика  для  битья  и  научился 
отстаивать свои интересы на любом уровне.


